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风雨兼程十载，青
春岁月如歌。

这十年，科技创新
日新月异，城市“颜值”
焕然一新，民生福祉改
善可圈可点。新的征
程，青年是见证者更是
参与者。

我们每个人，都会
和青春有一场相遇。还
记得十年前的自己是什
么模样吗？还记得这十
年身边发生的变化吗？

青春因磨砺而出
彩，人生因奋斗而升华。

今天是第1 0 4个
五四青年节，我们推出
“奋进青春十年”报
道，从不同年龄青年的
视角，全方位多角度展
示十年来，他们切身感
受到的国家发展变化，
看他们是如何以奋斗姿
态激扬青春，不负时
代，不负华年！

我
们

49岁的李雪梅是重庆市妇幼保健院儿内科主任，从39岁到49岁，是妇
幼保健院儿科发生巨大变化的十年，“我们医院只是重庆儿科发展的一面镜
子，折射着整个重庆儿科的巨大变化。”

4月28日上午，市妇幼保健院儿科门诊，一位年轻妈妈带着两岁的女儿
坐在李雪梅面前，孩子呼吸不畅，鼻子通红。妈妈有些焦急，“孩子这样已经
好几天了，我原本以为感冒了，但是发现她老是喘。”

李雪梅仔细观察着女孩，发现孩子并没有感冒类似的其他症状，而目前
正是春季过敏的高发期，怀疑会不会是过敏引起的呼吸道症状，而且女孩的
症状与哮喘也有些相似。随后，李雪梅建议母亲带孩子到该院进行了过敏
相关检查和哮喘疾病筛查。最终，孩子确诊为春季过敏。

多年来，重庆一直是全国哮喘发病率较高的城市之一，“10年前，重庆人
对儿童过敏和哮喘的认识非常薄弱，而且当时我们的儿科，对哮喘一类疾病
也无法很好地治疗。”李雪梅回忆当初，心里感慨万分，然而十年后的现在，
情况却大不相同。

现在，重庆多家医院都对儿童哮喘进行了专门研究，重医附属儿童医
院、市妇幼保健院等医院还将儿童哮喘列为专科发展。2016年，李雪梅就带
领市妇幼保健院儿科的同事在全市范围内率先开设了儿童哮喘专病门诊。

为了更好地帮助家长辨别哮喘疾病，减少孩子被误判的可能，经过李雪
梅和同事们多年的努力，他们又在该院儿科门诊推广了儿童哮喘筛查。现
在，很多家长都会主动学习儿童哮喘的相关知识，“越来越重视。”

李雪梅说，还有很多儿童疾病都像哮喘一样，这些年越来越被重视，“比如儿
童矮小症、性早熟，我们在不断学习，不敢停下来，希望能为更多的孩子减少病痛。”

李雪梅说，自己只是一名普通的儿科医生，“很多人第一次见面猜
不到我的年龄，说我像40出头，他们不知道那是因为我的内心永远年

轻充满干劲，因为还有很多事等着我去做。”

青春档案
姓名：李雪梅
年龄：49岁
职业：市妇幼
保健院儿内科
主任

儿科医生李雪梅：
见证重庆儿童健康事业的发展

今年今年44月月，，李伟被共青团重庆市委表彰为李伟被共青团重庆市委表彰为““重庆市乡村振兴重庆市乡村振兴
青年先锋青年先锋””。。而这一切而这一切，，都要从一个大学毕业生的返乡创业梦说起都要从一个大学毕业生的返乡创业梦说起。。

读书读书的时候的时候，，李伟就常去农场做义工李伟就常去农场做义工，，心中一直向往着田园牧歌的生活心中一直向往着田园牧歌的生活。。
20162016年年，，从四川农业大学毕业后从四川农业大学毕业后，，李伟便打算回到渝北家乡创业做农业李伟便打算回到渝北家乡创业做农业。。
因为因为家家里刚买了一套里刚买了一套房房，，只东拼西凑到只东拼西凑到66万万块钱块钱，，在姐夫老家租了在姐夫老家租了4040亩地亩地。。

““我大学学的是资源环境与城乡规划管理我大学学的是资源环境与城乡规划管理，，根本不懂农业根本不懂农业，，种什么产品种什么产品
赚钱赚钱、、什么季节什么农产品能卖高价什么季节什么农产品能卖高价，，我一概不知我一概不知。。””那段时间那段时间，，母亲一直陪母亲一直陪
着他在地里干活着他在地里干活，，父亲和姐夫利用在城里打工的空闲时间父亲和姐夫利用在城里打工的空闲时间，，回来给他帮忙回来给他帮忙。。

李伟的情况被当地政府知道后李伟的情况被当地政府知道后，，给了他大力支持给了他大力支持。。渝北区农委相关部渝北区农委相关部
门为他申请了大棚门为他申请了大棚、、喷灌喷灌、、水池水池、、道路等基础设施建设补贴道路等基础设施建设补贴，，为他申请相应返为他申请相应返
乡创业项目的支持乡创业项目的支持。。

年轻人心思活年轻人心思活、、学习快学习快。。创业初期的创业初期的11年多时间里年多时间里，，李伟厚着脸皮向同行李伟厚着脸皮向同行
请教种植技术请教种植技术，，了解市场供需了解市场供需。。参与政府相关部门组织的种植技术参与政府相关部门组织的种植技术、、管理技术管理技术
的培训的培训，，到大型基地参观学习到大型基地参观学习。。他发现他发现，，休闲农业是一个比较有前景的方向休闲农业是一个比较有前景的方向。。

20192019年年，，李伟在朋友的介绍下来到了木耳镇五通庙村李伟在朋友的介绍下来到了木耳镇五通庙村，，和村支书交流后和村支书交流后
达成共识达成共识，，成立重庆留云小筑家庭农场成立重庆留云小筑家庭农场。。如今如今，，农场流转土地农场流转土地8080余亩余亩，，建有建有
连栋大棚连栋大棚50005000平方米和避雨大棚平方米和避雨大棚3030个个。。以新鲜果蔬销售以新鲜果蔬销售、、亲子采摘为主亲子采摘为主，，
种植有草莓种植有草莓、、西瓜西瓜、、番茄等四季果蔬番茄等四季果蔬。。

20202020年年66月月，，农场种植的第一批农产品试着上市售卖农场种植的第一批农产品试着上市售卖，，其中的其中的““空中西空中西
瓜采摘瓜采摘””火了火了！！西瓜种植方式新奇西瓜种植方式新奇、、瓜形圆润瓜形圆润、、皮薄瓤甜皮薄瓤甜，，得到了消费者的认得到了消费者的认
可可，，也给了李伟和家人很大的信心也给了李伟和家人很大的信心。。

““人生中会经历很多坎坷人生中会经历很多坎坷，，当你跨过它们的时候当你跨过它们的时候，，你就可以获得属于你你就可以获得属于你
的成就的成就。。””回忆过往回忆过往，，李伟感慨地说道李伟感慨地说道。。在他未来的规划里在他未来的规划里，，农场要有星空露农场要有星空露
营营、、草坪婚礼草坪婚礼、、悬崖餐厅和民宿等悬崖餐厅和民宿等。。未来十年未来十年，，他想把留云小筑建设成为渝他想把留云小筑建设成为渝
北乃至全市知名的家庭农场北乃至全市知名的家庭农场““新样板新样板””！！

““新型农民新型农民””李伟李伟：：
跨过坎坷就能收获成就跨过坎坷就能收获成就

青春档案青春档案
姓名姓名：：李伟李伟
年龄年龄：：3030岁岁
职业职业：：重庆留重庆留
云小筑家庭农云小筑家庭农
场负责人场负责人

2017年在央视创投节目上，西南大学教授蓝广芊的速凝棉被投资人抢
投，一举拿下800万融资意向书，后期更是获得军工项目的青睐。

一坨小棉花，为何能揽获800万融资意向？
“此前我国90%左右的吸收性止血材料市场份额由国外产品占据，我当

时关注到这个问题后，就一心想研究一种属于我们自己的产品。”蓝广芊回
忆，2007年刚留校工作的他，开始慢慢摸索这个陌生的领域。

由于经费窘迫，他只能买农贸市场的兔子来做实验，也学会了怎样喂
养兔子、给兔子剃毛，甚至看病。那会儿，他所在的学院没有动物房，于是
自己掏了一个月工资在学院楼顶围出一个简陋的房间，缺人手就去找自己
教的本科生，到处去借空闲的实验室。几乎没有科研经费，那自己掏钱也
要干。

功夫不负有心人。经过10年坚持和不断研究积累，蓝广芊已经从
对止血材料知之甚少，到成为快速止血材料申请发明专利最多的第一
发明人。

从孤身一人，到成为一支40多人的科研团队带头人，针对体表出血、消
化道出血、体内脏器出血等方面快速止血新材料，进行了全方位系统研究和
布局；从一个快速止血材料领域的新兵，成为该领域的国家级人才。

他带领团队研发的快速止血新材料曾登上CCTV2《创业英雄汇》
节目进行展示，相关成果正在落地转化；研发的快速止血新技术被中
央军委科技委重点关注；指导的学生在各类创新创业大赛中不断斩
获，获得中国“互联网+”大学生创新创业大赛主赛道全国金奖等荣
誉十余项。

“我特别认同一句话，只有坚持，才是弥补因为天分、智商、资源等方面
差异导致成功机会的不均等，也只有不断坚持，才是获得成功的唯一路径。
回首过去，我会感谢十年如一的坚持。”蓝广芊感叹，“没有‘坚持’打牢地基，
再好的东风你也把握不住！”

西大教授蓝广芊：
一坨小棉花，揽获800万融资意向

日前，全球首台165米级预应力钢管混凝土格构式塔架，在山东德州乐
陵市成功完成安装，送电至千家万户。这台老百姓眼里宏伟无比的“大风
车”，是由中国工程院院士周绪红和重庆大学土木工程学院副院长王宇航教
授团队原创提出结构原型，历时4年理论攻关，由中国船舶集团海装风电股
份有限公司牵头研制而成。

重庆大学土木工程学院正在攻读博士学位的胡超，就在这个科研团队
当中。

为什么要研发这样一个项目？胡超介绍，目前，我国陆上风电面临单机
容量不断增大、轮毂高度显著提升、叶片长度持续增加等趋势，塔架结构是
保障风电机组安全运行的关键。而如何让风电机组的轮毂高度超过160米，
一直是此前的行业难题。重庆大学科研团队从塔筒结构的性能、尺寸限制、
成本控制三个维度出发，于2018年原创提出了165米级预应力钢管混凝土
格构式塔架这种新型结构，并获得国家专利。

2020年底，团队建立了预应力钢管混凝土格构式塔架结构精细化高效
分析理论和计算方法，并于2021年与中国船舶集团海装风电股份有限公司
联合开展示范工程的实施。

研发团队在其诞生之时就面临着重重技术难关：如何提出一整套完善
的分析理论与高效的设计方法？如何可靠连接下部格构段与上部钢塔段？

为了解决这些技术性难题，胡超跟随团队里的老师和同学一次次开会
讨论、一次次修改方案、一次次推翻重来。在接连攻克了研发设计、仿真模
拟等难关险阻后，又经历了20余次的反复选型、模拟迭代、受力分析，再综合
考虑制造成本、运输限制等各种因素，最终团队从100余套方案中，确定了综
合指标最优的结构初步方案。

“两年奋战，我的科研与实践能力突飞猛进！”胡超说，博士毕业后，他希
望去高校继续从事科研工作，为国家重要前沿科研领域奉献一份力量，并培
养出更为优秀的学生。

“风车青年”胡超：
毕业后去高校培养更优秀学生

青春档案
姓名：蓝广芊
年龄：41岁
职业：西南大
学教授、国家
级青年人才、
蚕桑纺织与生
物质科学学院
副院长

青春档案青春档案
姓名：胡超
年龄：27岁
职业：重庆大
学土木工程学
院博士生

““小欧警官早小欧警官早！！””一走进渝北同兴社区一走进渝北同兴社区，，路过的居民热情地朝着欧恬歌打招路过的居民热情地朝着欧恬歌打招
呼呼。。她笑眯眯地回应她笑眯眯地回应，，并下意识地整理了一下警服并下意识地整理了一下警服。。这身帅气笔挺的制服这身帅气笔挺的制服，，欧欧
恬歌已经穿了八年恬歌已经穿了八年。。

从小从小，，欧恬歌就对警察这个职业充满憧憬欧恬歌就对警察这个职业充满憧憬。。20152015年她考入警校年她考入警校，，毕业后毕业后，，
她来到了两路派出所她来到了两路派出所，，成为一名社区民警成为一名社区民警。。

这个初出茅庐的小警察跟在师傅身后这个初出茅庐的小警察跟在师傅身后，，挨家挨户地走访居民挨家挨户地走访居民，，进行进行““一标一标
三实三实””工作工作———标准地址—标准地址、、实有人口实有人口、、实有房屋实有房屋、、实有单位实有单位。。

掌握了基本技能后掌握了基本技能后，，她开始独自拜访她开始独自拜访，，利用下班时间入户走访利用下班时间入户走访。。有时敲开门有时敲开门，，
居民还会误以为是骗子居民还会误以为是骗子。。欧恬歌也不泄气欧恬歌也不泄气，，增加了走访频率增加了走访频率，，跟居民们聊家常跟居民们聊家常，，增增
进感情进感情。。并与网格员并与网格员、、楼栋长交流楼栋长交流，，采用手绘地图这样的采用手绘地图这样的““笨办法笨办法””加深记忆加深记忆。。很很
快快，，她就熟悉了社区具体楼栋的位置她就熟悉了社区具体楼栋的位置，，大家也都认识了这个扎着马尾辫爱笑的大家也都认识了这个扎着马尾辫爱笑的““民民
警小姐姐警小姐姐””，，经常会往她手里塞个水果经常会往她手里塞个水果、、递瓶水递瓶水，，有时还会邀请她一起吃晚饭有时还会邀请她一起吃晚饭。。

凭着一股不懂就问凭着一股不懂就问、、不会就学的韧劲不会就学的韧劲，，欧恬歌从青涩腼腆的新警迅速成长欧恬歌从青涩腼腆的新警迅速成长
为独当一面的为独当一面的““多面手多面手””。。

欧恬歌管辖的同兴社区有欧恬歌管辖的同兴社区有17001700余户常住居民余户常住居民，，大多是老年人大多是老年人，，出租房屋出租房屋
多多，，人员流动大……要想得到居民的认可需要花费更多时间去学习人员流动大……要想得到居民的认可需要花费更多时间去学习。。做了社区做了社区
民警后民警后，，欧恬歌才知道欧恬歌才知道，，每一件被解决的小事背后每一件被解决的小事背后，，社区民警都付出了大量努力社区民警都付出了大量努力。。

如今如今17001700多户居民多户居民，，有一半小欧都添加了微信有一半小欧都添加了微信，，还能喊得出名字还能喊得出名字。。
欧恬歌也感受到欧恬歌也感受到，，这些年来这些年来，，社区民警的工作从最初社区民警的工作从最初““两条腿两条腿，，一支笔一支笔””有有

了更多更新的手段了更多更新的手段。。比如互联网自主申报比如互联网自主申报、、正在推广的二维码门楼牌号正在推广的二维码门楼牌号、、实住实住
人口靶向推送人口靶向推送、、电子户型图采集……同时电子户型图采集……同时，，居民的法律意识也越来越高居民的法律意识也越来越高。。““一个一个
社区的安定社区的安定，，不仅靠社区民警在推动不仅靠社区民警在推动，，更靠群防群治更靠群防群治，，多方一起发力多方一起发力。。””

身上的这身警服身上的这身警服，，已经从帅气成为了一份责任已经从帅气成为了一份责任。。““希望社区民警成为咱们希望社区民警成为咱们
居民最欢迎的人居民最欢迎的人！！””说到自己的愿望说到自己的愿望，，欧恬歌俏皮地笑了欧恬歌俏皮地笑了。。

社区民警欧恬歌社区民警欧恬歌：：
身上的警服是一种责任身上的警服是一种责任

青春档案青春档案
姓名姓名：：欧恬歌欧恬歌
年龄年龄：：2626岁岁
职务职务：：渝北区渝北区
公安分局两路公安分局两路
派出所民警派出所民警

王爽的性格跟她的名字一样，直爽、大气。这个来自辽宁省抚顺的姑
娘，嫉恶如仇，好打抱不平，在同样以耿直闻名的山城重庆，找到了归属感和
自己的位置。

考大学填报专业时，王爽只觉得当律师是一个“社会地位高”的职业，收
入也一定很高。

直到她无意间经历了一件事：有一年她坐火车，遇到邻座有一名神情沮
丧的男子，看上去焦虑又痛苦。简单聊天之后，王爽得知他刚受了严重的工
伤，准备去成都治疗。得知她是律师后，有点怯生生地问了一长串问题：“我
这样的情况可以找单位报销医药费吗？”“有机会得到赔偿吗？”王爽立即给
了肯定的答案，帮男子解答了所有关于维权的问题，并给了专业建议。

很长一段时间后，当王爽几乎忘记了这件事时，她突然接到一个电话，
传来男子激动的声音：“王律师，我维权成功了！医药费有着落了！要不是
你的话，可不知道会怎么样啊……”

王爽心中很有感触。她只不过是帮了一个小忙，却给对方这样大的影响。
从业十多年，王爽也切身感受到了法治的不断进步和发展：2020年颁

布的《民法典》标志着我国民事法律体系的成熟与完善。重点、新兴领域纷
纷立法，特别是电子商务法、个人信息保护法、数据安全法等，推动法治手段
化解市场风险。互联网+诉讼模式，网上立案、网上开庭等全程网络化，让诉
讼更便捷，更高效。还建立了公益诉讼制度，有效保护社会公共利益……

让她感到欣慰的是，大众的法律意识、维权意识也越来越强，“很多时候
大家都知道可以通过什么渠道去维权，去立案。现在大家都懂得了拿起法
律武器。比如以前员工被公司不合理开除，转身就直接走人，现在都知道寻
求法律保护，对方该付的费用一分钱都不能少。”

多年来，王爽一直记得火车上的那个夜晚，在灯下认真聆听她普法的那个
男子。“被人需要，是作为律师很幸福的事情。做个好律师，一直做下去……”

律所合伙人王爽律所合伙人王爽：：
切身感受法治的不断进步和发展
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“我的成长和我们企业，与数字经济的发展密不可分。”周羽是四川泸州
人，来重庆已18个年头，在这里挥洒了汗水，付出了热爱和期待。在西南政
法大学念大二时，便半工半读进入立信数据，负责数据项目管理。

“我很热爱这份工作！”满怀着热情，他毕业后继续留了下来，通过不断
积累实战经验，提升自身能力。周羽从最初的数据采集员岗位，到项目管
理、子公司总经理、再到现在成为经理人。

十多年来，周羽见证了企业的成长和数字化转型的蜕变。公司从一家
只有十多人的团队，一步步成长为几百人的中西部龙头企业、全国排名前
十、国家专精特新“小巨人”企业。

让周羽特别骄傲的是，他带头研发的智慧社区居家养老平台中“居家养
老救助系统”获得了专利授权，并在渝北区仙桃街道进行应用示范。这是一
个将科技与养老产业结合，整合辖区社区卫生服务中心、街道养老服务中
心、社区养老服务站等多种资源，为老年人提供一站式、精准化、个性化的居
家养老服务体系。

项目已应用服务近2万名老人，预计很快将逐步覆盖全市老年群体10
万人以上。

让他骄傲的不仅是该系统的成功研发，更是因为实实在在帮助了人，
让数据信息产生了服务的价值。

周羽总是不断尝试与突破，他希望在一座幸福的城市里创造出更多
的价值。他常跟团队打气说，做好原有数据产业的同时，尽可能开辟新赛
道，将科技创新运用、服务到更多场景中去！

今年，他的团队持续加大研发投入，进一步提升产品和服务在全国的
领先性和创新性，助力积极应对人口老龄化国家战略，发展养老事业和养
老产业，优化孤寡老人服务，推动实现全体老年人享有基本养老服务。

“努力不是为了成功，我只想做一个不断创造价值，与大家共同
奋斗的人，做一个能积极影响、带动他人的人。”这是周羽对自己未
来的期待。

青年企业家周羽：
做大数据应用创造价值的深耕者

青春档案青春档案
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支部书记支部书记、、董董
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重庆女孩儿陈思晓在工作之余，最喜欢做的便是拿起手中的相机，用镜
头记录城市的美好，她也是中国民族文化数字文库的签约摄影师。“十年，我
从少年成长为青年，生于斯，长于斯，重庆在我眼里变得更加立体、丰满，我
眼中的她美得隽永而富有生机。”

4月25日午后，春光明媚，在共青团重庆市渝北区委员会工作的陈思晓
背着相机匆匆走过中央公园的林荫大道，看见一位身着白纱裙开心转圈起
舞的阿姨，不远处她的爱人正蹲在地上耐心抓拍，“感觉那一幕特别美好，为
这种可爱的生命力感动。”她停下脚步，将这一幕记录了下来，做成了小视频
送给了他们。

在她的相机里，有许多这样美好的画面。江北嘴的码头边，一位父亲带
着女儿玩水；中央公园的梅花树下，一对恩爱的夫妻并肩赏梅自拍；中央公
园的大草坪上，正在拍摄婚纱照的新人相视而笑……这些美好的瞬间都被
陈思晓拍摄下来。

陈思晓的成长足迹和她的镜头一样，见证着城市的变迁。陈思晓记得，
那时上学路上，从家这边花卉园站到学校那头大庙站的公交车总是人挤人，
她背着书包常常贴在车门边，屏息看着沿途街景，希望快点到站。

十年前，陈思晓搬到了民安大道附近居住，当时周边的生活配套还
不算完善，去超市购物需要乘坐超市专设的接驳车。现在，三条轨道交
通线路的站点就在家门口，无论是交通还是购物，生活都非常便利，环境
舒适宜居。

陈思晓的镜头里，华灯初上，位于江北红旗河沟附近的新壹街高楼耸
立。那条街她曾走了十年，从孩童走到中学，成长过程中亲眼见证着周围一
栋栋老旧居民楼拆除，新式商业体拔地而起。

除夕夜，陈思晓的镜头记录下了重庆两江交汇处盛大而美丽的新春焰
火，她相信这是重庆人对未来的美好祝愿与憧憬，“十年青春，我用镜头追光
山城，见证腾飞的重庆、可爱的重庆，作为重庆青年，我愿让青春在这片热土
上绽放出更加绚丽的光彩。” 本版文图·据上游新闻

摄影师陈思晓：
用镜头记录城市巨变
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